
Landeshauptstadt Magdeburg  Magdeburg, 23.06.20 

Der Oberbürgermeister  

 
 

Niederschrift 
 
 
 

     
 Sitzung - K/010(VII)/20 

Gremium     

 Wochentag, Ort Beginn Ende 
 Datum    
     

     
Kulturausschuss Mittwoch, Kulturzentrum 

Feuerwache, 
Halberstädter Straße 
140, Blauer Salon (2. 
Etage) 

16:30Uhr 19:00Uhr 

     
 20.05.2020    
     

Tagesordnung: 

 

Öffentliche Sitzung 
 
1 Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
  
  

2 Bestätigung der Tagesordnung  
  
  

3 Genehmigung der Niederschriften vom 27.02.2020 und 23.04.2020  
  
  

4 Information zum Kulturzentrum Feuerwache und der Fortführung 
der Sanierungsmaßnahmen 

 

 BE: Frau Gröschner 
  

5 Kurze Erläuterung zu möglichen Zukunftsperspektiven der 
soziokulturellen Zentren und deren Einbeziehung in die 
Kulturstrategie 2030 

 

 BE: Frau Schweidler 
  

6 Aktuelle Situation der Kulturszene in Zeiten von Corona (inkl. 
A0090/20 und DS0210/20) 

 

 Sprecher*innen der Freien Kulturszene Magdeburg 
  

7 Aktueller Bericht - Kulturhauptstadtbewerbung  
 BE: Frau Schweidler 
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8 Beschlussvorlagen  
  
  

8.1 Novellierung der Fachförderrichtlinie KULTUR - Beschluss-Nr. 
2531-069(VI)19 

 

  
  

8.2 Planung der umfassenden Neukonzeption und Erweiterung des 
Technikmuseums 

DS0134/20 

 BE: FB 42 
  

8.3 Neuausrichtung Magdeburger Telemannpflege – 
Ergänzungsbeschluss zu DS0308/17, Beschluss-Nr. 1647-
047(VI)17 

DS0555/19 

 BE: FB 41 
  

9 Anträge  
  
  

9.1 Ausstellungsvergütungen für bildende Künstler*innen A0030/20 
  
  

9.1.1 Ausstellungsvergütungen für bildende Künstler*innen S0145/20 
  
  

10 Informationen  
  
  

10.1 Berichterstattung zur Kooperation mit dem PEN-Zentrum 
Deutschland e.V. 2019 

I0100/20 

  
  

10.2 Tourismuskonzept Herrenkrug I0107/20 
  
  

10.3 Mündliche Information: Zweiter Bauabschnitt Stadtarchiv  
 BE: Herr Dr. Volkmar 
  

11 Verschiedenes  
  
  

11.1 Terminabstimmung KA-Sitzung im Juli: 01. oder 08. Juli?  
  
  

11.2 Coronabedingte Absagen von Kulturevents  
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Anwesend: 
 
Vorsitzender 
Oliver Müller 
 

 

Mitglieder des Gremiums 
Stephan Bublitz  
Matthias Kleiser  
Julia Mayer-Buch  
Steffi Meyer  
Andreas Schumann 
 

 

Sachkundige Einwohnerinnen 
Angela Korth  
Angela Mund  
Julia Steinecke  
 
Geschäftsführung 
Jenny Ly  
 
Mitglieder des Gremiums 
Carola Schumann entschuldigt 
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1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  

 
Der Ausschussvorsitzende SR Müller begrüßt die Mitglieder des Kulturausschusses sowie die 
sachkundigen Einwohnerinnen und bedankt sich bei Frau Gröschner für die Bereitstellung der 
Räumlichkeiten.  
Die Beschlussfähigkeit wird mit 6 anwesenden Mitgliedern festgestellt. 
 
 
 
2. Bestätigung der Tagesordnung  

 
Aufgrund der vorangegangenen Stadtratssitzung schlägt SR Müller vor den 
Tagesordnungspunkt „Novellierung der Fachförderrichtlinie KULTUR - Beschluss-Nr. 2531-
069(VI)19“ mit auf die Tagesordnung zu nehmen und über die Ereignisse zu diskutieren  
Der Vorschlag wird mit 6-0-0 angenommen und unter TOP 8.1 behandelt. Somit verschieben 
sich die die nachbehandelten TOP’s um je einen Punkt nach hinten. 
 
 
 
3. Genehmigung der Niederschriften vom 27.02.2020 und 

23.04.2020 
 

 
Die Niederschrift der Sitzung vom 27.02.2020 wird mit 6-0-0 bestätigt.  
Die Niederschrift der Sitzung vom 23.04.2020 wird mit 5-0-1 bestätigt. 
 
 
 
4. Information zum Kulturzentrum Feuerwache und der Fortführung 

der Sanierungsmaßnahmen 
 

 
SR Müller führt in den Tagesordnungspunkt ein und erteilt Frau Gröschner das Wort.  
Frau Gröschner berichtet über die Sanierungsmaßnahmen der letzten Jahre und stellt die 
Feuerwache vor. Sie betont, dass die Feuerwache ein soziokulturelles Zentrum ist und 
entsprechend auch soziale Arbeiten verrichtet, die in den letzten Jahren immer wichtiger 
geworden sind.  
Frau Brösicke ergänzt, dass aufgrund eines Stadtratsbeschlusses aus dem Jahr 2017 die 
Feuerwache wie auch alle weiteren soziokulturellen Stadtteilzentren Zuwendungen erhält und 
gemäß Vertrag nach drei Jahren neue Verhandlungen zur Zuwendungssumme geführt werden 
sollten. Es wird angekündigt, dass auf das Kulturbüro zugekommen wird, um die Verhandlungen 
zu beginnen. 
 
 
 
5. Kurze Erläuterung zu möglichen Zukunftsperspektiven der 

soziokulturellen Zentren und deren Einbeziehung in die 
Kulturstrategie 2030 

 

 
SR Müller führt in das Thema ein und übergibt das Wort an Frau Schweidler.  
Frau Schweidler bestätigt die Aussage von Frau Gröschner, dass die Nachfrage zu den 
soziokulturellen Zentren gestiegen ist.  
Daher wurden die soziokulturellen Zentren auch in der Kulturstrategie 2030 thematisiert. 
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6. Aktuelle Situation der Kulturszene in Zeiten von Corona (inkl. 

A0090/20 und DS0210/20) 
 

 
Frau Brösicke, als Vertreterin der Freien Kulturszene, informiert darüber, dass die 
Kultureinrichtungen mit Ausnahme von Clubs ab dem 28.05.2020 mit Auflagen wieder öffnen 
dürfen.  
Sie verdeutlicht die Unterschiede zwischen den soziokulturellen Zentren und beispielsweise 
privaten Kabarett-Häusern.  
Auch erklärt sie, dass die neue Verordnung (Sechste SARS-CoV-2-Eindämmungsverordnung - 
6. SARS-CoV-2-EindV) Lücken für den kulturellen Bereich aufweist und die Freie Kulturszene 
dabei ist nachzuverhandeln.  
Sie bedankt sich auch bei der Stadt und insbesondere dem Kulturausschuss für die 
Unterstützung mit der Drucksache DS0210/20 für die Soforthilfe in Höhe von 150.000 Euro.  
 
Frau Schweidler ergänzt, dass aktuell 30 Anträge vorliegen und die Bescheide hierzu in den 
nächsten Tagen an die Antragsteller versandt werden. 
 
 
 
7. Aktueller Bericht - Kulturhauptstadtbewerbung  

 
Frau Schweidler informiert den Kulturausschuss darüber, dass der Abgabetermin verlängert 
wurde und die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter des Bewerbungsbüros an dem zweiten Bidbook 
arbeiten. Sie bereiten momentan auch den Jury-Visit im Herbst vor.  
 
Herrn Szalay kommt gerne zur nächsten Sitzung des Kulturausschusses.  
 
Auf Nachfrage von SR Bublitz erklärt Herr Prof. Puhle, dass es vor der Sitzung des 
Kulturausschusses eine Besprechung im KUBUS gab, welches sich um ein Arbeitsgespräch mit 
den Kolleginnen und Kollegen die an den Projekten beteiligt sind, handelt. 
 
 
 
8. Beschlussvorlagen  

 
 
8.1. Novellierung der Fachförderrichtlinie KULTUR - Beschluss-Nr. 

2531-069(VI)19 
 

 
SR Müller berichtet über die Stadtratssitzung am 15.05.2020, in der die Novellierung der 
Fachförderrichtlinie KULTUR wegen überraschend vorgetragener Zweifel und Einwände seitens 
des Finanzbeigeordneten Zimmermann nicht beschlossen werden konnte.  
Frau Schweidler und Herr Prof. Puhle schlagen vor, die aktuelle Fachförderrichtlinie noch bis 
2021 bestehen zu lassen und die neue zu überarbeiten.  
 
Aufgrund der Anmerkungen von Bg. II, Herrn Zimmermann, wird er zur nächsten Sitzung am 
10.06.2020 eingeladen.  
 
SR Bublitz findet es, wie alle Kulturausschussmitglieder, mehr als verwunderlich, dass erst am 
Abstimmungstag im Stadtrat Probleme aufgetreten sind, da die Verwaltung, zusammen mit dem 
Kulturausschuss, die Fachförderrichtlinie ausgearbeitet hat.  
 
SR’in Meyer befürwortet den Vorschlag von Frau Schweidler und schließt sich der Meinung von 
SR Bublitz an. 
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Prof. Puhle räumt ein, dass es möglicherweise Abstimmungsprobleme innerhalb der Verwaltung 
gegeben haben könnte, die zu dieser Lage führten. Er bedauert das sehr und bittet um 
Verständnis. 
 
 
 
8.2. Planung der umfassenden Neukonzeption und Erweiterung des 

Technikmuseums 
Vorlage: DS0134/20 

 

 
Herr Dr. Neumann bringt die Drucksache ein und verteilt das neugedruckte Konzept sowie 
verweist auf seine Ausführungen in der vergangenen KA-Sitzung, an die er anknüpft.  
 
Die Drucksache DS0134/20 „Planung der umfassenden Neukonzeption und Erweiterung des 
Technikmuseums“ wird nach kurzer Diskussion und im Wissen darum, dass es sich um einen 
Grundsatzbeschluss handelt, mit 6-0-0 empfohlen. 
 
 
 
8.3. Neuausrichtung Magdeburger Telemannpflege – 

Ergänzungsbeschluss zu DS0308/17, Beschluss-Nr. 1647-
047(VI)17 
Vorlage: DS0555/19 

 

 
Herr Dr. Lange bringt die Drucksache umfassend ein und macht erläuternde Ausführungen. SR 
Müller bedankt sich für die Ausführungen von Herrn Dr. Lange und erteilt SR Bublitz das Wort 
für Rückfragen.  
 
SR Bublitz erklärt weshalb es bei der letzten Sitzung zur Vertagung gekommen ist und 
befürwortet nun die Drucksache. Er bedankt sich bei Herrn Dr. Lange für sein Kommen und die 
Erklärungen zwecks der Erhöhung des Budgets um 200.000 Euro.  
 
SR’in Meyer äußert Bedenken innerhalb der SPD-Fraktion, sie bittet daher um eine 
Zusammenfassung der Ergebnisse der Umfrage und der Einnahmen der Festtage 2020, wenn 
die Festtage nicht ausgefallen wären.  
 
Auch SR Müller merkt an, dass die anvisierte Förderung des Landes in Höhe von 500.000 Euro 
nicht gegeben sei. Lediglich eine Summe von 150.000 Euro würde vom Land Sachsen-Anhalt 
gefördert werden. Weitere 150.000 Euro vom Bund. Letztendlich fehlen 200.000 Euro die die LH 
MD nun stemmen müsste. Dies sieht er sehr kritisch, insbesondere zum jetzigen Zeitpunkt.  
 
Abstimmung: 4-0-1 
 
 
 
9. Anträge  

 
 
9.1. Ausstellungsvergütungen für bildende Künstler*innen 

Vorlage: A0030/20 
 

 
SR Bublitz bitte darum, den Antrag für heute zu vertagen und zunächst zurückstellen. Der Bitte 
wird entsprochen.  
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9.1.1. Ausstellungsvergütungen für bildende Künstler*innen 

Vorlage: S0145/20 
 

 
Die Stellungnahme wurde zusammen mit dem Antrag vertagt.  
 
 
 
10. Informationen  

 
 
10.1. Berichterstattung zur Kooperation mit dem PEN-Zentrum 

Deutschland e.V. 2019 
Vorlage: I0100/20 

 

 
Die Information wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
 
10.2. Tourismuskonzept Herrenkrug 

Vorlage: I0107/20 
 

 
Die Information wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
 
10.3. Mündliche Information: Zweiter Bauabschnitt Stadtarchiv  

 
SR Müller begrüßt Herrn Dr. Volkmar für den TOP und bedankt sich für sein Kommen.  
Herr Dr. Volkmar macht erläuternde Ausführungen zu dem zweiten Bauabschnitt des 
Stadtarchivs. Der erste Schritt war die Beantragung der Mittel für eine Machbarkeitsstudie des 
EB KGm um weitere Kapazitäten für die Archivierung der gegenwärtigen Stadtgeschichte bis 
2045 zu schaffen. Dazu müssen neue Flächen im Gebäude erschlossen werden.  
Die Fertigstellung soll bis 2023 erfolgen.  
 
 
 
11. Verschiedenes  

 
 
11.1. Terminabstimmung KA-Sitzung im Juli: 01. oder 08. Juli?  

 
Es wird abgefragt, wann die Juli-Sitzung stattfinden soll. SR Müller legt entsprechend dem 
Abfrageergebnis fest die Sitzung wie geplant am 01. Juli stattfinden zu lassen und wird diesen 
TOP ggf. in der Juni-Sitzung nochmal abfragen.  
 
 
 
11.2. Coronabedingte Absagen von Kulturevents  

 
Das Kaiser-Otto-Fest ist auf den 02. November verschoben. Ebenso verschoben wurde der 
Telemann-Preisverleihung auf den 30. Oktober bis 01. November im Gesellschaftshaus oder 
Rathaus.  
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Die Niederschrift erhält ihre endgültige Fassung mit Bestätigung in der darauffolgenden Sitzung. 
 
 
 
 
 
Oliver Müller Jenny Ly 
Vorsitzender Schriftführerin 
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